
他们不聋，却对声响充耳不闻；他们不
盲，却对周围的人和事物视而不见；他们不
哑，却不知该如何开口说话。他们生活在自己
的世界里，就像夜空中的星星独自闪烁，孤独
地存在。他们是孤独症患者，也被叫做“星星
的孩子”。

沟通障碍、行为异常、精神异常等问题，
让这些“星星的孩子”难以正常融入社会。如
何正确关心和关爱这些孤独症患者，成为一些
特殊康复机构的重点工作。多年来，石家庄高
新区星桥儿童能力培训学校 （以下简称“星桥
学校”） 秉承“一切为了孩子，为了孩子一
切，为了一切孩子”的办学理念，旨在为“星
星的孩子”搭建“希望之桥”。学校创新设置
多元融合课程，以最大限度开发孩子潜能，让
其增强社会适应能力，更好地融入社会生活。

星桥学校成立于 2016 年，是一家旨在为

广泛性发育障碍的特殊儿童提供语言、行为、
感统失调等早期干预的专业的能力培训学校。
该学校创始人、校长李建东是一位孤独症患者
亲属，退休前是省地质矿产勘查开发局第六地
质大队一位处级干部。作为孤独症患者的亲
属，李建东更能切身体会“星星家庭”的感
受，更加希望“星星的孩子”能够增长知识、
获得技能、完善人格，健康长大、快乐生活。

为了给更多孤独症患者家庭撑起一片天，
李建东自筹资金创办星桥儿童能力培训学校，
并奔赴北京、郑州、青岛、武汉等城市考察学
习。7年来，在不断克服资金不足、生源不稳
定等诸多困难后，李建东依然坚持办学初心。
从师资力量薄弱到师资丰富，从课程单一到融
合教学，现如今，学校已有27名教师和110名
儿童。

今年“六一”，星桥学校举办了一场以

“融合教育和亲子互动”为主题的联欢会。孤
独症患者不同于正常孩子，可以稳稳地站在台
上不乱动。他们有的由于紧张被吓哭，有的不
自觉地身体晃来晃去，有的频频扭头看向老
师。当看到在特教老师耐心指导下，孤独症孩
子也能和其他正常小朋友一样，勇敢地站在台
上表演节目，台下的家长们笑着流下了激动的
泪水。

“学校坚持‘融合’的教育理念，希望通
过正常、融合的环境来激发‘星星的孩子’的
社会性。”李建东介绍，目前，学校以普教与
特教相结合，并按照 8∶2 的比例接收孤独症
等特教儿童，让他们与普通幼儿一起学习、生
活。既激发孤独症孩子的社会性，又让普通幼
儿学会尊重、关爱、宽容与忍让，增强他们的
成就感与自信心。

小马是一个可爱漂亮的小姑娘，刚满4岁

时被爸爸带到星桥。由于被诊断为孤独症，孩
子无法表达自己的需求，同时，听觉异常敏感
的她，经常会被一些声音吓哭。

针对小马的情况，星桥学校制定了个性化
教学方案，仅用半年时间，小马就可以用简单
的语言表达自己的需求，还可以和成年人进行
简单的沟通与交流。半年后，小马被安排到融
合班继续学习，接触更多同龄小朋友。与同伴
一起玩玩具、做游戏，分享自己的零食，共同
合作完成一桩桩小任务……在融合与康复的双
重努力下，仅仅过去了几个月，小马便逐渐融
入了正常的幼儿园生活。如今，小马已正式成
为一名小学生。

“随着医疗技术的不断发展以及社会关注
度的不断提高，孤独症儿童的诊断也比之前早
了。”星桥学校教学主任高小丽介绍说，早发
现、早诊断、早干预是目前最有效的途径。如

果能及时发现，抓住儿童 0 至 6 岁的黄金干预
期，尽早开始有效干预，孤独症儿童也可以有
正常的生活。

李建东表示，特教老师们不仅要给孩子做
康复训练，还要给家长们做思想工作，让家长树
立信心，保持良好的心态，尽可能创造机会让更
多孤独症儿童实现真正意义上的“走出去”。

“在星桥，可以看到我的孩子和其他孩子一
样，共同学习、共同玩耍，还不会被区别对待，这
是最让我感到放心的。”一名孤独症儿童的母亲
说，希望越来越多的人能关注、了解孤独症儿
童，让“星星的孩子”不再孤独。

（文/孙磊 图/单宁）

星桥学校

守护“星星的孩子” 让每颗“星星”都发光

星桥学校教职工合影。

近来，在定州市的城市公园里，类似
“小草青青，请勿踩踏”这样的提示语不见
了，市民们走上草坪、来到树下、亲近自
然，成为公园绿地开放共享后经常出现的
场景。

为更好满足群众见绿、近绿、亲绿、享
绿的生活需要，省住房城乡建设厅于4月
14 日印发文件要求，全面开放步行可及
的树下空间和公园、广场、绿道及各类附
属绿地草坪区，让群众“进得去、坐得下、
能活动”，打造人性化服务空间。

从4月下旬起，定州市全面开放步行
可及的树下空间和公园、广场、绿道及各
类附属绿地草坪区，创新公园活动场景，
满足人民群众亲近自然、休闲游憩、运动
健身的新需求新期待。

15.59%的城市绿地实现开放
共享，满足公众亲近自然需求

6月2日，天气晴好，定州市复兴公园
迎来了一群来自附近东方童韵幼儿园的
孩子们。孩子们在老师的带领下踏上草
坪，快乐地玩起了游戏。

近年来，定州市充分利用自然风貌特
色，规划增设了复兴公园、时代公园等多个
主题公园，改造提升了一批造型别致的公
园和游园，对城市边角地、墙根荒坡进行整
治，逐步形成布局合理、绿植多样、绿量充
沛、景观优美的城市空间景观绿化格局。

绿地多了，还要让群众可感、可享。4
月下旬，定州市组织 4支养护队伍 200余
人全面摸排城市绿地内群众步行可及的
树下空间和草坪。经过摸排，在总面积
1778.91 公顷的城市绿地中，有适宜的树
下空间 88片、总面积超过 241万平方米，
草坪86片、总面积近39万平方米，15.59%
的城市绿地可实现开放共享。

6月4日下午2时许，正值艳阳高照，
市民李云朋和家人在定州市时代公园的
林荫下搭起了一顶帐篷。大人们拉家常，
孩子们嬉戏玩耍，十分惬意。

以往，如果想搭帐篷露营，李云朋和
家人总要做好出城远行的准备，如今在离
家不远的公园就能实现。公园里还有卫
生间、直饮水和儿童游乐场等配套设施，
这让他们的露营体验既方便又舒适。

定州市园林绿化服务中心主任王辉
说，实行公园绿地开放共享之初，市民们
对此还有疑虑，不敢踏上草坪。中心及时
推出宣传片，积极引导市民走上绿地、来
到树下，享受绿色空间。

目前，定州市全面开放的树下空间和
公园、广场、绿道及各类附属绿地草坪区，
涉及33个城市公园和街边游园。该市将不
断完善开放共享绿地区域饮水点、供电、通
信、医疗救助等服务设施，增加物品存放、
物资储备、紧急避险等场所功能，加强游客
服务保障，满足市民的多样化需求。

合理分配开放共享绿地资源，
探索建立开放共享预约机制

公园绿地开放共享，让市民与自然更
亲近，也考验着一座城市的管理服务能力。

实行公园绿地开放共享后，位于定州
市迎宾大道旁的时代公园一直是当地最
受欢迎的城市公园之一。这里有茂盛的
法桐为公众遮阴挡阳，还有多处平坦宽阔
的草坪供大家野餐露营、游玩休憩。

在时代公园，公园主路以西部分的草
坪和树下空间插上了“让绿地歇一歇，为
了更美的风景”的提示牌。时代公园管理
负责人王瑶告诉记者，这意味着这些区域
已经进入轮换休养期。

王瑶介绍，绿地开放共享之初，来这
里的市民尤其多。为此，他们加强巡护力
度，对出现斑秃的草坪及时进行补植。补
植时采用了早熟禾、高羊茅等草种混播的
方式，提高草坪的耐踩性。

为了做好绿地开放共享保障，在有序
做好轮换休养的同时，定州市还在如何设
置柔性引导提示牌方面用了不少心思——

“让绿地歇一歇，为了更美的风景”“休息
一下，‘我’会成长得更好”“绿色传奇，生活
共享”等成为草坪上常见的提示语。

公园绿地开放共享后，如何在开放的
同时做好管理？定州市在省住房城乡建
设厅印发的《科学种树种草和绿地开放共
享导则》基础上，详细制定了《公园广场绿
地开放共享导则》，并在公园显著位置进
行张贴或悬挂。记者看到，导则写明了开
放绿地上可开展的活动及预约要求，并明

确“绿地共享区域要按照开放区域实施，
其他观赏类草坪区域不允许进入使用。
开放区域禁止搭帐篷过夜，严禁烧烤、烹
饪等使用明火的行为”。

公园绿地开放共享后，越来越多的市
民走进公园亲近自然。为合理分配开放
共享绿地资源，定州市探索建立了开放共
享预约机制。

翻看定州市园林绿化服务中心制定
的公园广场临时占用活动台账，记者看
到，台账详细记录了从 4 月下旬起，幼儿
园、培训机构等单位申请的儿童户外写
生、儿童运动会、儿童户外野餐等活动的
占用时间段、活动内容及人数等。

根据规定，如果是集体活动，需由举
办单位附举办方案提前一周向定州市园
林绿化服务中心申请，经批准后，定州市
园林绿化服务中心保障活动实施。如果
是个人活动，需要向位于公园内的公园管
理处进行报备，公园管理处根据当天游人
流量和承载能力进行合理安排。

河北省城市园林绿化服务中心主任
刘君表示，打破公园绿地与市民的界限，
开放共享只是第一步。今后还将推动各
地根据群众实际需求，不断丰富完善公园
绿地的游憩、服务功能，合理确定可开放
的时间、可开展的活动类型、游客承载量，
并针对性加强植物养护管理等措施，确保
效果好、可持续。

观赏性与实用性并举，力争
打造城市公园新体验

实践探索催生观念的改变。王辉介

绍，以往绿地的设计会更多考虑观赏性，
现在他们会统筹考虑观赏性与实用性，全
力升级公园服务。

2024 年，河北省第七届园林博览会
将在定州市举办。目前，省园博会项目
建设正在积极推进中。推行公园绿地开
放共享后，定州市园林绿化服务中心第
一时间与园博会设计单位进行了沟通，
按照省住房城乡建设厅相关要求，结
合现场实际情况对设计方案进行了调
整。经过调整，设计方案中原有设有
绿篱的绿地和花灌木被调整成可开放
的绿地和乔灌木，让项目中既有能观
赏的草坪，更有游人能亲身体验的绿
色空间。

“口袋公园”的建设也在发生变化。
位于定州市鹏洲丽城小区旁的刘禹锡园
里，一片缓坡上的绿地外围原本设置了围
墙式的坐凳。现如今，围墙坐凳的一处被
改成了台阶，在这里休闲的市民一抬脚就
能走上绿地。

在满足人们亲近自然需求的同时，定
州市力争打造城市公园新体验。

定州市复兴公园是在原焦化厂旧
址上建成的，公园内还保留着工厂的
一些建筑框架。王辉介绍，他们正在探
索将绿地共享和业态植入相结合，创新
公园活动场景，让人们在公园里的休闲
除了空间上的延伸，还能有内容上的丰
富。未来，书画展、花草科普展、音乐
会、市集等活动有望走进公园广场和
绿地，让市民在这里除了露营野餐、
呼吸新鲜空气之外，还能有更多的新
鲜体验。

6 经济 2023年6月28日 星期三
版面编辑：张灵 视觉编辑：褚林

共享一片绿地，让自然更加可亲可感
——定州城市公园绿地开放共享探访

河北日报记者 宋 平

近日，定州市东方童韵幼儿园的孩子们在定州市复兴公园草坪上玩耍。 河北日报记者 宋 平摄

河北日报讯（记者马彦铭）为保障学
生服和絮用纤维制品质量安全，进一步增
强企业质量主体责任意识，近日，省市场
监管局发布通知，决定自 6 月 30 日至 10
月30日，在全省范围内对学生服、絮用纤
维制品生产加工企业和销售经营主体，集
团采购学生服、絮用纤维制品的中小学和
大中专院校，以及其他在经营性服务或者
公益活动中使用的单位开展专项监督

检查。
通知强调，各级市场监管部门要严

格按照法律法规要求，紧盯学生服、絮用
纤维制品生产、加工企业聚集区，学校周
边、校服销售摊点等经营场所，以及农村
集贸市场、城乡接合部等质量安全问题
高发多发区域，对检查发现问题的企业，
责令企业立即整改，及时消除产品质量
安全风险隐患。采取警示约谈、宣传教

育、监督检查等方式，督促企业落实主体
责任。

通知要求，各级市场监管部门要结合
近年来国抽、省抽、外省市通报的不合格
产品组织实施跟踪监督，对监督抽查不合
格频发的生产者、销售者、使用单位，注重
加大监督抽查频次，加强对学生服和絮用
纤维制品纤维含量、染色牢度、异味不合
格，甲醛含量、可分解芳香胺染料、酸碱度

超标，学生服绳带过长潜在勒伤危险等风
险隐患指标的检验，对抽检问题产品，要
查明原因，及时处置，控制风险，整改到
位，严防类似问题重复发生。

各级市场监管部门要始终保持高
压态势，严厉打击违法违规行为，加大
处罚力度，对质量违法行为依法立案、
严肃查处，涉嫌构成犯罪的坚决移送司
法机关。

当前正值学生服、絮用纤维制品生产
企业生产加工、采购旺季，各级市场监管
部门要紧盯关键时节、重点企业、重点部
位，紧密结合当地实际，制定切实可行的
实施方案，督促企业全面落实产品质量安
全主体责任。

6月30日至10月30日

河北开展学生服和絮用纤维制品专项检查

河北日报讯（记者贡宪云）近日，
工信部、国家发改委等六部门联合
发布了 2022 年度国家绿色数据中
心名单。全国共有 18 个省份 43 个
数据中心入选，我省 6 个数据中心
榜上有名，数量位居全国第二。

这6个数据中心分别为廊坊华
海三河铭泰云计算数据中心、万国
数据智能创新云计算数据中心、润泽
数据中心A-3、润泽数据中心A-6、
怀来云数据中心 3 号和 4 号楼、抖
音-秦淮官厅湖新媒体大数据产业
基地一期2号楼。

自 2018 年以来，工信部、国家

发改委等部门累计发布 4 批 196 个
国家绿色数据中心，持续打造国家
绿色数据中心示范标杆，加快节能
技术装备推广应用，完善绿色数据
中心节能降碳标准体系。国家绿
色数据中心从能源高效利用、绿色
低碳发展、科学布局及集约建设、
算力资源高效利用等 15 个指标对
数 据 中 心 绿 色 发 展 水 平 进 行 评
价。目前，我省共有15个数据中心
入选国家绿色数据中心，排名全国
第三，主要集中在互联网服务领
域 ，其 中 廊 坊 市 9 个 、张 家 口 市
6个。

河北日报讯（通讯员刘琼辉 记
者马彦铭）为检验和锻炼食品安全
事故应急快速反应和处置能力，进
一步提升食品安全治理体系和治理
能力现代化水平，河北省较大食品
安全事故示范性应急演练活动近日
在衡水市举办。

演练由省市场监管局、衡水市政
府主办，衡水市市场监管局承办。北
京、天津等地市场监管部门有关负责
同志作为特邀嘉宾观摩了演练。

演练首次采取内场模拟、外场连
线和视频录播相结合的形式，模拟了
衡水市桃城区和高新区两所中学学
生用餐后相继发生食源性疾病事件，
市政府启动食品安全事故Ⅲ级应急
响应并指挥调度，省市场监管局派出
工作组一线指导开展应急处置的全
过程。演练按照事件发生与Ⅳ级响

应、启动Ⅲ级应急响应、事件调查与
处置、舆情应对、综合评估与新闻发
布、响应终止与后期处置6个科目组
织实施，完整展示了食品安全事故应
急处置全过程，达到了检验预案、磨
合机制、锻炼队伍、提升能力、教育公
众的目的，对巩固“政府主导、企业负
责、部门协同、行业自律、媒体监督、
公众参与”的多元共治格局，有力推
动全省食品安全监管能力和保障水
平提升发挥了积极作用。

省市场监管局相关负责人介
绍，此次演练立足实际，贴近实战，
真实模拟了食品安全事故发生后各
相关部门和人员及时通报、快速响
应、全面调查、科学处置的全过程，
展现了跨地区联动、多部门协同的
联合作战能力，为处置类似事故起
到示范效果。

河北日报讯（记者方素菊）在近
日举办的河北省钢铁行业数字化转
型联盟成立大会上，河北联通对外
发布了“智联钢铁云”。该平台聚焦
钢铁行业共性问题，为钢铁企业特
别是中小钢铁企业的场景化作业和
数字化转型提供特色云服务，助力
行业数智转型。

“我们梳理了钢铁行业智能装
备、智能工厂、智慧运营三类场景，聚
焦炼焦、烧结、球团、炼铁、炼钢等钢
铁生产全流程工序的数字化需求，整
合了一系列自研产品和解决方案，帮
助企业实现降本、增效、提质。”中国
联通智慧钢铁军团相关负责人介绍。

“智联钢铁云”采用2+1+M的
架构，在唐山、邯郸建设核心云池，从

空间维度上覆盖省内80%左右的钢
铁企业，其中唐山核心云池包括联通
自有机房以及由联通统一纳管的河
钢数字T3机房。核心云池利用云联
网、云专线与地市云池建立快速连
接，最终实现省内设区市、钢铁企业
的全覆盖。张家口为绿碳云池，具备
钢铁企业光网络直连接入能力，绿色
化、低成本助力钢铁企业数据的长期
存储。

在提供基础云资源的同时，为
了更好地服务钢铁企业，河北联通
为企业提供三大云服务方案，分别
为公有云服务方案、大客户专区方
案和专享私有云方案，并提供63款
用户可直接下单的应用，为钢铁企
业提供全方位的服务。

河北日报讯（记者贡宪云 通
讯员何玉厚）6月26日，河北邯钢特
种气体有限公司挂牌仪式在邯郸市
举行。这是河钢集团实施同类业务
归集和结构性重组、加快培育战略
性新兴产业的重要举措，将进一步
推动气体产业高质量发展。

据了解，河北邯钢特种气体有
限公司主要生产高纯稀有气体、特
种气体和混合气体，其中高纯稀有
气体品质在国内首屈一指。依托河
钢集团建设的省级高纯特种气体工

程实验室，该公司将积极开展科研
攻关，研发新品种、新技术，做大做
强高端气体产业，满足航天、半导体
等重点产业发展需求。

气体产业是河钢集团战略性新
兴产业的重要组成部分。未来，河
钢集团将以新成立的河北邯钢特种
气体有限公司为平台，适时推进内
部气体资产和业务整合，并充分借
助资本市场，推动资源再配置和工
序再协同，进一步做优做大做强气
体产业，持续巩固和发展品牌优势。

我 省 6 个 数 据 中 心
入选国家绿色数据中心

数量位居全国第二

河北省较大食品安全事故
示范性应急演练举办

助力钢铁行业数智转型

河北联通对外发布“智联钢铁云”

河北邯钢特种气体有限公司成立


